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За большой вклад в развитие культу-
ры и искусства и многолетний добросо-
вестный труд

наградить Почётной грамотой 
Кабардино-Балкарской Республики
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Балкарского регионального отделения 
Общероссийской общественной органи-
зации «Союз писателей России»;
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РАСТЕРЯЕВУ Игорю Георгиевичу 
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оркестра государственного казённого 
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имени Б. Х. Темирканова»,
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Кабардино-Балкарской Республики»

МОТТАЕВОЙ Светлане Мустафа-
евне – редактору газеты «Кабардино-
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казённого учреждения Кабардино-Бал-
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Кабардино-Балкарской Республики»

КОШЕРОВУ Анзору Хажбиевичу 
– артисту-кукловоду государственного 
казённого учреждения культуры «Ка-
бардино-Балкарский республиканский 
театр кукол»,

«Заслуженный работник культуры 
Кабардино-Балкарской Республики»

БАЛКИЗОВОЙ Майе Хатуевне – 
директору государственного казённого 
культурно-просветительского и образо-
вательного учреждения «Кабардино-
Балкарская республиканская юноше-
ская библиотека им. К. Мечиева – Дом 
юношества».
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Язык как основа культурыЭкономика
 России устояла 

под ударом 
санкций

Госдума укрепляет 
взаимодействие 

с регионами

«Я патриот
чегемской
земли»

ПОЗДРАВЛЕНИЕ ГЛАВЫ КБР К. В. КОКОВА
С ДНЁМ РАБОТНИКА КУЛЬТУРЫ О награждении 

государственными наградами 
Кабардино-Балкарской Республики

ФОРУМ

Уважаемые деятели культуры и искусства 
Кабардино-Балкарии!

Сердечно поздравляю вас 
с профессиональным праздником!

К вам, представителям этой важной сферы, в нашем обще-
стве всегда было и остаётся особо уважительное отношение. 
Независимо от того, работаете ли вы в библиотеке или теа-
тре, доме культуры или музее, каждый из вас достоин самых 
тёплых слов благодарности, признательности и восхищения. 
Невозможно переоценить ваш вклад в сохранение историче-
ского, культурного и духовного наследия наших народов, их 

языков, формирование у подрастающего поколения чувства 
патриотизма и любви к Родине, создание в обществе атмос-
феры единения.

Твёрдо убеждён, что ваш профессионализм, талант и 
целеустремлённость всегда будут служить делу сбережения 
самобытной культуры и традиционных духовно-нравственных 
ценностей народов многонациональной России, укреплению 
нашей сплочённости.

От всей души желаю вам крепкого здоровья, благополучия, 
творческого вдохновения, новых ярких достижений на благо 
родной Кабардино-Балкарии и нашего Отечества.

Слёт руководителей обра-
зовательных организаций вы-
ступает площадкой, на которой 
задаются векторы развития 
системы общего образования 
и определяются ключевые 
направления, презентуются 
лучшие управленческие прак-
тики, обсуждаются актуальные 
проблемы обучения и воспи-
тания, проектируются пути их 
решения.

Мероприятие посетили ру-
ководитель Центра развития 
педагогического образования 
Российской академии обра-
зования Елена Врублевская, 
и.о. директора Института стра-
тегии развития образования 
Российской академии об-
разования Татьяна Суханова, 
представители Парламента 
и Правительства КБР, обра-
зовательных, общественных 
организаций.

Участников пленарного за-
седания приветствовал руко-

Образование: взгляд в будущее
-

водитель республики К. Коков, 
подчеркнув, что форум собрал 
людей, которые всесторонне и 
каждодневно погружены в об-
разовательный процесс и про-
блемы системы образования, 
принимают управленческие 
решения, имеют свой взгляд 
на то, какой она должна стать 
в будущем.

– Вопросы образования 
всегда живые, волнующие 
всех: каждую семью, каждого 
человека. Много сложных и 
спорных моментов, требую-
щих выверенных подходов, а 
где-то и ювелирных решений. 
Благодаря национальным про-
ектам, которые реализуются 
по инициативе Президента РФ  
В. В. Путина, мы делаем колос-
сальный, небывалый рывок в 
инфраструктурном развитии 
сферы образования, – подчер-
кнул Глава КБР, уточнив, что 
ведётся строительство школ, 
внедряется в жизнь программа 

капитального ремонта, которая 
является серьёзным подспо-
рьем для развития инфра-
структуры образовательных 
учреждений.

Как отметил  Казбек Коков, 
к началу 2023-2024 учебного 
года свои двери откроют три 
новые школы в трёх муни-
ципалитетах, продолжится 
строительство семи школ, ко-
торое будет завершено к концу 
года. Также в текущем году в  
12 муниципалитетах будет про-
ведён капитальный ремонт 
40 зданий образовательных 
учреждений.

– Всего к итогу 2025 года 
будут построены 23 новые 
школы, капитально отремон-
тированы 60 объектов образо-
вания. Такой же рывок необ-
ходимо сделать и в остальных 
составляющих образования: 
в управлении, подготовке  
кадров, методической работе, 
оплате труда и других направ-

лениях, – обратил внимание 
руководитель региона.

В результате планомерной 
работы, как заметил Казбек 
Коков, каждый ребёнок должен 
иметь доступ к качественному 
образованию вне зависимости 
от места его проживания  и со-
циального статуса.

– Сегодня государственная 
политика ориентирована как 
раз на детей, на то, чтобы дети 
могли получить достойное 
образование и самореализо-
ваться.

Руководитель республики 
выразил уверенность в том, что 
обсуждение приоритетных на-
правлений развития системы 
образования на дискуссион-
ных площадках форума будет 
иметь конкретные результаты, 
направленные на развитие 
общего образования, и задаст 
вектор дальнейшей работы.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Елканова
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ОФИЦИАЛЬНО

2 Кабардино-Балкарская правда

ЭКОНОМИКА  РОССИИ УСТОЯЛА ПОД УДАРОМ САНКЦИЙ
-

– Одним из главных достижений Прави-
тельства является то, что экономика России 
устояла под ударом беспрецедентных санк-
ций со стороны недружественного блока 
стран. Удалось справиться с инфляцией, а 
уровень продовольственной безопасности в 
России – один из самых надёжных в мире.

Важнейшим направлением названа 
социальная сфера: поддержка семей с 

детьми, старшего поколения, развитие 
здравоохранения и образования. Продол-
жено развитие программы маткапитала, 
расширена ежемесячная выплата всем 
нуждающимся родителям с детьми от 8 до 
17 лет, увеличен прожиточный минимум, 
запущено единое ежемесячное пособие в 
связи с рождением и воспитанием ребёнка. 

В непростой для страны период наши 

граждане, а особенно семьи с детьми почув-
ствовали реальную поддержку государства.

Благодаря политике Президента Влади-
мира Владимировича Путина, выверенной 
работе Правительства в Кабардино-Бал-
карии удалось не только стабилизировать 
экономику, но и добиться улучшения по 
всем основным показателям. Построены 
и капитально отремонтированы десятки 

КАЗБЕК КОКОВ НАЗВАЛ ТУРИЗМ 
ОДНИМ ИЗ ОСНОВНЫХ НАПРАВЛЕНИЙ РАЗВИТИЯ НАЛЬЧИКА

-

– Благодарю родителей, воспитавших 
ребят, героев, которые сегодня там, на 
передовой с оружием в руках защищают 
наше мирное небо. Победа будет за нами, 
– сказал Казбек Коков.

Он сообщил, что в соответствии с по-
ручениями Президента, в республике 
будет создана организация для системной 
социальной поддержки военнослужащих – 
участников СВО и их семей.

Переходя к основной теме  встречи, 
Казбек Коков отметил, что благодаря наци-
ональным проектам, инициированным Пре-
зидентом России Владимиром Путиным, 
удалось проделать большой объём работы. 
Ряд дальнейших проектов будет реализован 
опережающими темпами в соответствии 
с поручениями Главы государства. Одним 
из основных направлений развития Наль-
чика Казбек Коков назвал туризм, указав 
на равноудалённость города от рекреаций 
и наличие бальнеологических возможно-
стей курорта. При этом Глава республики 
отметил, что Нальчик является и центром 
образования, культуры региона. Одним из 
условий дальнейшего процветания столицы 
является повышение её комфортности.

Глава местной администрации г.о. Наль- 
чик Таймураз Ахохов представил итоги со-

циально-экономического развития муници-
палитета с 2019-го по 2022 год, рассказал 
об итогах реализации национальных про-
ектов. В столице  построено 17 дошколь-
ных блоков, школа, Центр культурного 
развития на Искоже, 18 спортплощадок. 
Отремонтировано 5 поликлиник и их фи-
лиалов, театр юного зрителя, гимназия  
№ 1, на очереди  школа № 8. Будет продол-
жено строительство онкодиспансера, по-
ликлиники, ледового дворца, ремонт школ 
искусств, поликлиник, создание модельных 
библиотек. В Кенже и Белой Речке намече-
но строительство новых амбулаторий. До-
полнительные учебные корпуса появятся в  
3 школах города. Завершение строитель-
ства новой школы на 1500 мест в микро-
районе Восточный и центра современного 
пятиборья планируется в конце года.

По федеральной программе сокра-
щения аварийного жилищного фонда и 
республиканской программе улучшения 
бытовых условий граждан, проживающих 
в многоквартирных домах коммунального 
типа, до 2024 года планируется расселить 
14 общежитий Нальчика.

Благодаря поддержке предприниматель-
ства и устранению избыточных администра-
тивных барьеров для развития бизнеса в 

округе возросла деловая активность. На 
сегодня в Нальчике зарегистрировано более 
27 тысяч субъектов малого и среднего пред-
принимательства и почти 17 тысяч самозаня-
тых граждан. Соответственно увеличились 
и доходы муниципального бюджета, благо-
даря чему появилась возможность решать 
больше социально значимых задач.

В Нальчике продолжается работа по по-
вышению комфортности городской среды. 
За три года благоустроено 233 дворовых и 
18 общественных пространств, включая 
новые скверы, набережную, парк 100-летия. 
Жилищное строительство стимулируется за 
счёт развития инфраструктуры: проложено 
больше 100 км сетей водоснабжения и во-
доотведения. Начата работа по модерниза-
ции дорожного освещения, системы ЖКХ, 
озеленению улиц. В нормативное состояние 
приведено 72 км городских дорог. Наиболее 
крупные объекты – улицы Кирова, Кануко-
ева, Тлостанова, Профсоюзная, Головко, 
Тарчокова, проспекты Шогенцукова, Лени-
на, Кулиева. Работа ведётся комплексно: с 
заменой дорожного покрытия, устройством 
тротуаров и освещения, подземных комму-
никаций, установкой новых остановочных 
павильонов, светофорных объектов. В 
2023-2024 годах эта работа будет продолже-

(Окончание. Начало на 1-й с.)
К. Коков остановился на проблемных 

вопросах, решению которых органы власти 
уделяют приоритетное внимание. Среди 
них повышение оплаты труда педагогиче-
ских работников и модернизация самой 
системы оплаты труда. Глава КБР также 
сообщил, что в этот день подписал Указ об 
учреждении премий победителям и при-
зёрам региональных этапов всероссийских 
конкурсов «Учитель года России», «Воспи-
татель года России» и «Мастер года». По 
200 тысяч рублей получат победители и по 
100 тысяч рублей – призёры. Кроме того, 
в стадии разработки находится документ, 
предусматривающий меры поддержки 
молодых педагогов. Его конечная цель 
– стимулировать молодёжь выбирать про-
фессию учителя.

Речь шла о новшествах в профориен-
тационной работе с учащимися – планиру-
ется закрепить за школами министерства, 
которые возьмут на себя роль наставников 
в данном направлении.

Руководитель региона уделил внимание 
и воспитательной работе с молодёжью, в 
том числе в рамках общероссийского обще-
ственно-государственного движения детей 
и молодёжи «Движение Первых». Казбек 
Коков признался, что подал заявление на 
участие в движении, и призвал коллег по-
ступить так же.

Глава республики назвал форум руко-
водителей образовательных организаций 
отправным мероприятием Года педагога и 
наставника в Кабардино-Балкарии, поже-
лал участникам успешной, результативной 
работы, выразил уверенность в том, что 
принятые ими решения будут способство-
вать дальнейшему развитию системы об-
разования.

Е. Врублевская зачитала приветствен-
ный адрес президента Российской ака-
демии образования Ольги Васильевой, в 

учреждений здравоохранения, образования, 
культуры, спорта. Развивается сельское 
хозяйство, перерабатывающая промышлен-
ность, туристическая отрасль, идёт активное 
дорожное и жилищное строительство, раз-
вивается инфраструктура. Всё это – при 
полном содействии и поддержке наших 
региональных инициатив со стороны Прави-
тельства Российской Федерации. И в даль-
нейшем республика готова к выполнению 
всех поставленных Президентом и Прави-
тельством задач, к совместной работе, на-
правленной на повышение качества жизни 
наших граждан, – говорится в публикации.

на. По улице Тарчокова появятся Сирене-
вый бульвар и сквер, будут благоустроены 
почти 100 дворов. Продолжится ремонт 
многоквартирных домов, строительство 
спортивных сооружений. В нормативное со-
стояние будут приведены улицы Шогенова, 
Осетинская, Кабардинская, Калмыкова, 
Руставели, Мазлоева, 2-й Таманской диви-
зии, Нахушева, Пятигорская, завершится 
двухгодичный цикл работ по улице Мов-
сисяна. Планируется приобрести 65 новых 
автобусов для работы на магистральных 
маршрутах.

В ходе диалога руководителя республики 
с нальчанами поднимались важные вопро-
сы. Часть из них уже находится в работе, 
остальные Глава региона взял на заметку. 
Прозвучали предложения по развитию 
здравоохранения и образования, молодёж-
ной политики, велоспорта, поддержке де-
тей, оставшихся без попечения родителей, 
транспортной доступности. Отвечая на во-
просы, Казбек Коков анонсировал принятие 
в ближайшее время дополнительных мер 
поддержки педагогов. Будет рассмотрена 
и возможность приобретения мобильной 
лаборатории для Центра по профилактике 
и борьбе со СПИДом и инфекционными 
заболеваниями. Медицинским работникам, 
которые с честью выполняли свой профес-
сиональный долг в условиях пандемии, 
будет установлен памятник.

ФОРУМ

Образование: взгляд в будущее Министр рассказал о работе по увеличе-
нию заработной платы работников системы 
образования, повышению квалификации 
учителей и педагогов, поддержке одарён-
ных детей, развитию инклюзивного обра-
зования, образовательной среды в рамках 
национального проекта «Образование», 
предполагаемых результатах к 2030 году. 
Планируется создать 15 тысяч учениче-
ских мест (в том числе в сёлах и посёлках 
городского типа), открыть пять детских 
технопарков «Кванториум», 205 центров 
образования цифрового, естественно-
научного, технического и гуманитарного 
профилей «Точка роста», отремонтировать 
188 спортивных залов в 181 школе, довести 
охват детей дополнительным образованием 
к 2030 году до уровня не менее 80 %, соз-
дать более 32 тысяч мест дополнительного 
образования детей и др.

На пленарном заседании были заслуша-
ны доклады «Государственная политика в 
сфере общего образования: введение фе-
деральных образовательных программ», 
«Профильный психолого-педагогический 
класс как ресурс формирования педа-
гогической (социальной) одарённости», 
«Основные управленческие модели про-
екта «Школа Минпросвещения России», 
«Основные направления деятельности 
Российского движения детей и молодёжи 
«Движение Первых».

Работа форума проходит на базе Ка-
бардино-Балкарского государственного 
университета им. Х. М. Бербекова, Центра 
непрерывного повышения профессио-
нального мастерства педагогических 
работников, детской академии творчества 
«Солнечный город», Дворца творчества де-
тей и молодёжи, гимназии № 4 г. Нальчика, 
школы № 5 г. п. Чегем.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

котором отмечалось, что школа должна 
уметь реагировать на вызовы времени, а 
для этого педагог должен быть способен к 
отслеживанию изменений в области фун-
даментальной науки и уметь своевременно 
вводить новое знание в учебный процесс. 
На первый план подготовки будущего пе-
дагога выходит развитие и формирование 
его исследовательских умений, навыков 
компетенций. Подчёркивалось, что РАО как 
ведущий научный и научно-методический 
центр в области наук об образовании готова 
проводить консультативную и наставниче-
скую работу для консолидации усилий в 
этой сфере.

От лица Министерства просвещения 
РФ и Института стратегии развития обра-
зования РАО к собравшимся обратилась 
Т. Суханова:

– Ваш труд бесценен, и сегодня мы 
стоим на пороге ещё более великих свер-
шений и открытий в нашей профессии. Вы 
знаете, что мы начали реализовывать по-
литику, направленную на единые подходы 

в образовании:  в содержании, оценивании, 
решении всех образовательных задач. Это 
беспрецедентный вектор движения за по-
следние годы новейшей истории. Желаю 
всем нам серьёзных открытий, оптимизма, 
продвижения в профессии.

Министр просвещения и науки КБР Ан-
зор Езаов выступил с докладом о стратегии 
развития общего образования республики, 
основными характеристиками которого 
должны стать качество и конкурентоспособ-
ность. Выступающий представил анализ 
состояния системы образования, в том 
числе сети организаций дошкольного, 
общего, среднего профессионального и 
дополнительного образования, матери-
ально-технической базы образовательных 
учреждений, кадровых ресурсов.

Внимание было уделено вопросам 
финансирования отрасли. В 2022 году 
на сферу образования было направлено  
15,7 млрд рублей, на 2023 год в бюджете 
КБР заложено 16,8 млрд рублей – прирост 
составил 6,9 %.
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ПАРЛАМЕНТ

-
-

Предприятия отрасли связи смогут применять
инвестиционный налоговый вычет на прибыль

-
-

Госдума укрепляет взаимодействие с регионами

Открывая заседание, Председатель 
Госдумы РФ Вячеслав Володин подчер-
кнул, что дистанционное участие пред-
ставителей субъектов РФ в рассмотрении 
ключевых для страны вопросов сделает 
обсуждение более открытым, укрепит 
обратную связь и позитивно отразится на 
качестве законотворчества.

М. Мишустин в своём отчёте рассказал 

о мерах по преодолению санкций, под-
держке участников специальной военной 
операции, реализации национальных про-
ектов, развитии образования и культуры, 
повышении качества оказания медицин-
ской помощи.

– Государственная Дума ищет новые 
форматы взаимодействия с субъектами 
Российской Федерации. Накануне отчёта 

эффективности Государственной Думы. 
Речь идёт об участии региональных парла-
ментов, экспертов, делового сообщества в 
обсуждении ключевых вопросов повестки 
– отчётов Правительства, Счётной палаты, 
Центрального банка, «правительственных 
часов» с отчётами вице-премьеров и 
министров. Такая возможность есть как 
лично – в зале заседаний, так и в режиме 
видеоконференцсвязи. Кроме того, на 
пленарные заседания Государственной 
Думы при рассмотрении значимых во-
просов будут приглашаться руководители 
профильных комитетов законодательных 
органов субъектов РФ.

Вячеслав Володин заверил, что для 
Государственной Думы очень важна об-
ратная связь. Внедрение новых подходов 
и форм коммуникации позволяет учесть 
позицию региональных парламентов при 
рассмотрении того или иного вопроса, что 
в свою очередь позитивно скажется на 
повышении качества законотворчества.

Кроме того, В. Володин озвучил реше-
ние о привлечении парламентов регионов 
к работе комитетов Госдумы, анонсировал 
предстоящее заседание Совета законо-
дателей РФ в Санкт-Петербурге, а также 
проинформировал о новом подходе к 
формированию Молодёжного парламента 
при Государственной Думе.

Пресс-служба Парламента КБР.
Фото Артура Елканова

В его работе приняли участие сенатор 
РФ – представитель от Парламента КБР 
Мухарбий Ульбашев, главный федераль-
ный инспектор по Кабардино-Балкарии 
Аппарата полномочного представителя 
Президента РФ в СКФО Тимур Макоев, 
прокурор республики Николай Хабаров, 
министр внутренних дел по КБР Василий 
Павлов.

Приняты кадровые решения, обсуж-
дены проекты республиканских законов, 
заслушаны отчёты о деятельности Кон-
трольно-счётной палаты республики и 
МВД по КБР в 2022 году, а также доклад 
Парламента о состоянии законодательной 
базы КБР за аналогичный период.

НАЗНАЧЕНИЯ
Ирина Шатилова назначена на долж-

ность мирового судьи судебного участка  
№ 12 Нальчикского судебного района.

В квалификационную комиссию Адво-
катской палаты КБР избраны представите-
ли от Парламента республики: Алла Бжа-
умыхова и Расул Караев. Их кандидатуры 
были внесены в законодательный орган 
Общественной палатой КБР.

ЗАКОНОПРОЕКТЫ И ДРУГИЕ 
НОРМАТИВНЫЕ ПРАВОВЫЕ АКТЫ
Во втором чтении принят проект закона, 

которым вносятся изменения в законы 
«О бюджетном устройстве и бюджетном 
процессе в КБР» и «О республиканском 
бюджете КБР на 2023 год и на плановый 
период 2024 и 2025 годов». Исключается 
необходимость внесения в законодатель-
ный орган бюджетного прогноза в составе 
материалов к проекту бюджета.

Откорректированы статья 12 Закона «О 
муниципальной службе в КБР» и статья 7 
Закона «О государственной гражданской 
службе КБР». Требования к стажу увеличи-
ваются с трёх до четырёх лет для высшей 
группы должностей государственной граж-
данской службы, а для муниципальных 
должностей соответствующей группы – с 
двух до четырёх лет.

Одобрен проект республиканского за-
кона «О применении инвестиционного 
налогового вычета по налогу на прибыль 
организаций», согласно которому воз-
можность применения такого механиз-
ма будет предоставляться компаниям, 
оказывающим телекоммуникационные 
услуги. Законопроект направлен на стиму-
лирование инвестиционной деятельности 
предприятий отрасли связи в условиях 
санкционного давления в период про-
ведения специальной военной операции. 
Применение инвестиционного налогового 
вычета позволит организациям уменьшить 

налог на прибыль за счёт осуществления 
расходов на приобретение или сооружение 
основных средств (кроме зданий, сооруже-
ний, передаточных устройств), а также за-
трат на их реконструкцию, модернизацию, 
достройку или дооборудование.

В связи с изменениями в федеральном 
законодательстве в области организации 
публичной власти в двух чтениях принят 
проект закона «О внесении изменений в 
отдельные республиканские законы». С  
1 апреля депутат, осуществляющий полно-
мочия без отрыва от основной деятельно-
сти, будет представлять сведения о своих 
доходах, расходах, имуществе и обязатель-
ствах имущественного характера, а также 
соответствующие сведения в отношении 
своих супруги, супруга, несовершеннолет-
них детей только в случае, если в течение 
одного отчётного года он совершал сделки 
по приобретению земельного участка, 
другого объекта недвижимости, транс-
портного средства, ценных бумаг, акций 
на общую сумму, превышающую общий 
доход данного лица и его супруги (супруга) 
за три последних года, предшествующих 
отчётному периоду.

Председатель комитета Парламента 
КБР по контролю и регламенту Елена Кан-
саева ещё раз акцентировала внимание 
представителей СМИ на том, что данное 
новшество касается не всех депутатов, а 
только тех, кто осуществляет депутатскую 
деятельность на непостоянной основе:

– Если же крупная сделка совершалась, 
каждый депутат обязан заполнить декла-
рацию. Кроме того, для депутатов, которые 
не совершали за отчётный период крупных 
сделок, сохраняется обязанность уведо-
мить специальную комиссию Парламента 
о несовершении такой сделки.

Внесены изменения в республиканские 

законы «О государственных должностях 
КБР», «О статусе депутата Парламента 
КБР», «Об Уполномоченном по защите 
прав предпринимателей в КБР», в По-
ложение о комиссии Парламента КБР по 
контролю за достоверностью сведений о 
доходах, об имуществе и обязательствах 
имущественного характера, представляе-
мых депутатами Парламента республики.

Утверждён План мероприятий Пар-
ламента КБР по реализации положений 
Послания Президента РФ В. В. Путина 
Федеральному Собранию РФ от 21 фев-
раля 2023 года. Законопроектная часть 
документа состоит из семи пунктов. На-
сыщенно выглядит контрольно-аналити-
ческая деятельность – запланировано  
27 мероприятий, в том числе 7 прави-
тельственных часов и часов комитета,  
3 круглых стола, 15 расширенных и выезд-
ных заседаний комитетов и др.

ОТЧЁТ КСП
Итоги работы Контрольно-счётной 

палаты КБР в 2022 году представила 
её руководитель Дина Кясова. Палата 
осуществляла контроль за целевым и 
эффективным использованием средств 
республиканского бюджета, бюджета 
Территориального фонда обязательного 
медицинского страхования, реализацией 
национальных и региональных проектов, 
управлением и распоряжением государ-
ственной собственностью, а также аудит 
в сфере закупок товаров, работ и услуг.

Проведено 51 мероприятие – 36 кон-
трольных и 15 экспертно-аналитических, 
ими было охвачено 158 объектов. Кон-
трольные мероприятия проведены на  
51 объекте, экспертно-аналитические – на 
107. Это на 80 % больше, чем в 2021 го- 
ду. По их результатам палатой внесено 

15 представлений, исполнены и сняты с 
контроля десять.

В 2022 году устранены нарушения бюд-
жетного законодательства на сумму почти 
70,2 млн рублей, а также на сумму более 
14,2 млн рублей – по нарушениям прошлых 
лет. Предотвращены риски недостоверно-
го представления бюджетной отчётности 
на сумму 313,5 млн рублей. Обеспечено 
восстановление средств в республикан-
ский бюджет в объёме 1,4 млн рублей 
нецелевого использования, устранены 
факты неэффективного использования 
бюджетных средств и госимущества на 
сумму 23,6 млн рублей.

По результатам взаимодействия КСП 
с правоохранительными органами респу-
блики возбуждено три уголовных дела. По 
двум из них в соответствии с судебными 
решениями с виновных лиц взысканы 
денежные средства в счёт возмещения 
причинённого ущерба. По двум матери-
алам прокуратурой возбуждены дела об 
административных правонарушениях, 
назначены административные наказания, 
внесены представления об устранении 
выявленных правонарушений, которые 
были удовлетворены. Сотрудниками КСП 
возбуждено 11 дел об административных 
правонарушениях, судом привлечены к 
ответственности 6 должностных, к дисци-
плинарной – 14 должностных лиц.

Д. Кясова сообщила об участии КСП в 
пилотном проекте Счётной палаты РФ по 
выработке индикаторов риска неисполне-
ния нацпроектов, поиску путей миними-
зации и устранения рисков, связанных с 
реализацией национальных и региональ-
ных проектов, обозначила приоритеты 
деятельности в 2023 году.

ЗАКОНОДАТЕЛЬНАЯ БАЗА
Заместитель Председателя Парламента 

республики Салим Жанатаев выступил с 
информацией о докладе «О состоянии 
законодательной базы КБР в 2022 году». 
В документе, состоящем из 632 страниц, 
отражены результаты мониторинга зако-
нодательной деятельности Парламента и 
анализ реализации действующих респу-
бликанских законов.

В 2022 году законодательным органом 
принято 73 нормативных правовых акта, в 
том числе 69 законов, 206 постановлений. 
В порядке реализации права законода-
тельной инициативы в Государственную 
Думу ФС РФ внесено три проекта феде-
ральных законов, два из которых приняты.

На 31 декабря 2022 года действующих 
базовых законов КБР 229, а с начала ра-
боты Парламента принято 2093 республи-
канских закона.

По итогам обсуждения отчётных докла-
дов приняты постановления.

Информацию о деятельности МВД по 
Кабардино-Балкарии в 2022 году читайте 
в следующем номере нашей газеты.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

состоялась прямая связь с Председателем 
Госдумы, теперь – участие в ежегодном 
отчёте Правительства России. Думаю, это 
будет играть на ещё большее конструктив-
ное взаимодействие между Госдумой и 
законодательными собраниями субъектов. 
Для нас это не просто очень интересно 
– это архиважно, так как представители 
регионов могут не только получить инфор-
мацию из первых уст в полном объёме, 
но и услышать обсуждение результатов 
работы Правительства.

2022 год стал одним из самых сложных 
в истории современной России – наша 
страна столкнулась с беспрецедентным 
санкционным давлением. Но, несмотря 
на усилия Запада, нам удалось не про-
сто сохранить социально-экономическую 
стабильность, но и продолжить развитие в 
соответствии с национальными целями и 
задачами, – прокомментировала Татьяна 
Егорова.

Накануне пленарного заседания Вячес-
лав Володин провёл совещание с руково-
дителями региональных парламентов, в 
ходе которого сообщил о запуске новых 
форматов работы Государственной Думы:

–  Мы приняли ряд решений, направ-
ленных на повышение открытости и 
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В целях повышения уровня социальной 
защиты инвалидов и участников Великой 
Отечественной войны 1941–1945 годов, а 
также вдов погибших воинов и оказания 
им дополнительной социальной поддерж-
ки Правительство Кабардино-Балкарской 
Республики постановляет:

1. Поддержать инициативу Кабардино-
Балкарской республиканской обществен-
ной организации ветеранов (пенсионеров) 
войны, труда, Вооружённых Сил и право-
охранительных органов, а также союза 
«Федерация профсоюзов Кабардино-Бал-
карской Республики» и провести 25 марта 
2023 г. общереспубликанский субботник в 
поддержку старшего поколения.

2. Рекомендовать исполнительным 
органам государственной власти Кабар-
дино-Балкарской Республики, местным 
администрациям муниципальных районов, 
городских округов, организациям всех 
форм собственности принять участие в 
общереспубликанском субботнике в под-
держку старшего поколения с перечисле-
нием однодневного заработка.

3. Финансовые средства, добровольно 
отчисляемые в порядке благотворитель-
ных взносов участниками общереспу-
бликанского субботника в поддержку 
старшего поколения, перечислять на счёт 
03100643000000010400 «Доходы, рас-
пределяемые органами Федерального 
казначейства между уровнями бюджетной 

системы Российской Федерации» по коду  
961 1 17 05020 02 0000 180 «Прочие не-
налоговые доходы бюджетов субъектов 
Российской Федерации».

4. Министерству труда и социальной за-
щиты Кабардино-Балкарской Республики, 
Министерству финансов Кабардино-Бал-
карской Республики за счёт перечисленных 
в фонд субботника денежных средств:

до 9 мая 2023 г. осуществить ежегодную 
выплату инвалидам и участникам Великой 
Отечественной войны 1941–1945 годов, а 
также вдовам погибших воинов в размере 
75,0 тыс. рублей; 

до конца 2023 года по согласованию с 
местными администрациями муниципаль-
ных районов, городских округов, а также с 
городскими (районными) советами ветера-
нов оказать финансовое содействие инва-
лидам, участникам Великой Отечественной 
войны 1941–1945 годов и вдовам погибших 
(умерших) воинов, нуждающимся в прове-
дении ремонта жилых помещений.

5. Министерству культуры Кабарди-
но-Балкарской Республики обеспечить 
освещение в республиканских средствах 
массовой информации хода проведения и 
итогов общереспубликанского субботника 
в поддержку старшего поколения.

6. Контроль за исполнением настоящего 
постановления возложить на заместителя 
Председателя Правительства Кабардино-
Балкарской Республики Хубиева М. Б.

В мероприятии принял участие первый 
заместитель Председателя Правительства 
КБР Сергей Говоров.

Основной докладчик – руководитель 
государственной ветеринарной службы 
республики Аслан Арамисов озвучил 
ключевые задачи, на эффективное ре-
шение которых были направлены усилия 
всей команды регионального управления 
в минувшем году. Потенциал ведомства 
был направлен на стабильное обеспечение 
эпизоотического благополучия Кабардино-
Балкарии, выпуск безопасной продукции 
животноводства и защиту местного насе-
ления от болезней, общих для человека и 
животных.

– За отчётный период в рамках феде-
ральной «дорожной карты» в республику 
поступило вакцин и диагностикумов на об-
щую сумму 30 миллионов 52 тыс. рублей, 
– подчеркнул Аслан Арамисов. – Своевре-
менное и профессиональное применение 
этих биопрепаратов и вакцин позволяет 
защитить республику от таких опасных 
заболеваний, как ящур, сибирская язва, 
бешенство и другие.

Для обеспечения гарантированного 

эпизоотического благополучия государ-
ственной ветеринарной службой про-
ведены диагностические исследования 
344700 голов крупного и 17640 голов 
мелкого рогатого скота, около 2 тыс. сви-
ней и т.д. В целом на всей территории 
Кабардино-Балкарии профилактической 
вакцинацией было охвачено практически 
всё поголовье домашнего скота и птицы, 
а также значительное количество собак 
и диких плотоядных животных. План 
диагностических исследований, ветери-
нарно-профилактических и противоэпи-
зоотических мероприятий в хозяйствах 
всех форм собственности выполнен в 
полном объёме.

В истекшем году на территории Ка-
бардино-Балкарии было установлено 46 
неблагополучных пунктов бруцеллёза 
крупного рогатого скота, из которых уже 
оздоровлено 37. В оставшихся пунктах 
проводятся заключительные ветеринарно-
оздоровительные мероприятия.

Благодаря поддержке Правительства 
Кабардино-Балкарии с 2019 года респу-
блика получает вакцину против бешенства 
диких плотоядных животных «Рабистав». 

Ежегодно, весной и осенью, государствен-
ной ветеринарной службой совместно с 
сотрудниками Минприроды региона про-
водится вакцинация диких плотоядных 
животных в каждом муниципальном рай-
оне республики на территориях охотничьих 
угодий. 

– В рамках распоряжения Правитель-
ства КБР «О своевременной подготовке 
хозяйств республики к проведению летне-
пастбищного периода содержания скота, 
увеличения объёмов производства про-
дукции животноводства и эффективного 
использования потенциала отгонных и 
присельских пастбищ в 2022 году» государ-
ственной ветеринарной службой до 31 мая 
2022 года в муниципальных районах были 
сформированы гурты, отары, косяки лоша-
дей для содержания в летне-пастбищный 
период на отгонных пастбищах, – акценти-
ровал внимание Аслан Арамисов. – Специ-
алистами профильного управления были 
проведены все необходимые ветеринарно-
профилактические обработки и диагности-
ческие мероприятия, утверждены графики 
дежурств ветеринарных специалистов в 
урочищах Зольского, Баксанскоого и Че-

рекского районов на весь период сезона 
большого молока.

Глава республиканского ветеринарного 
ведомства остановился на роли и качестве 
работы диагностических лабораторий в 
обеспечении ветеринарного благополучия.

– На сегодня у нас имеется одна респу-
бликанская ветеринарная лаборатория и 
пять районных, а также 13 лабораторий 
ветеринарно-санитарной экспертизы, вхо-
дящие в структуру ГКУ «Кабардино-Бал-
карский центр ветеринарной медицины», 
– сообщил докладчик. – Республиканская 
ветеринарная лаборатория осуществляет 
работу в компоненте «Веста» Федеральной 
государственной информационной систе-
мы в области ветеринарии ФГИС «ВетИС», 
предназначенной для регистрации лабо-
раторных исследований подконтрольных 
товаров, в том числе для автоматизации 
процесса сбора, передачи и анализа ин-
формации по проведению лабораторного 
тестирования образцов поднадзорной 
продукции.

На 1 января 2023 года в компоненте 
«Меркурий» зарегистрировано 19 854 хо- 
зяйствующих субъекта, в том числе око-
ло 1500 юридических лиц, свыше 3 тыс. 
индивидуальных предпринимателей и 
крестьянских (фермерских) хозяйств и 
около 15 400 физических лиц. В регио-
нальном реестре поднадзорных объектов 
(предприятия, рынки и т.д.) зарегистриро-
вано порядка 7 100 объектов. В период с  
1 января по 31 декабря 2022 года полу-
чили доступ к работе в «Меркурий» около 
590 хозяйствующих субъектов Кабардино-
Балкарии.

Государственной ветеринарной служ-
бой осуществляются мероприятия по 
внесению информации о маркированных 
животных в компонент «Хорриот» ФГИС 
«ВетИС», куда в 2022 году внесено более 
10 тысяч записей.

Маркирование и учёт животных осу-
ществляются в целях предотвращения 
распространения заразных болезней жи-
вотных, а также выявления источников и 
путей распространения их возбудителей.

Сергей Говоров положительно оценил 
деятельность Управления ветеринарии 
КБР по итогам прошлого года и пореко-
мендовал сделать акцент на повышении 
качества работы в период летне-пастбищ-
ного сезона на землях отгонного животно-
водства.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото Артура Вологирова

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Правительства Кабардино-Балкарской Республики

   З марта 2023 г.                             34-пп              г. Нальчик

О проведении общереспубликанского субботника в поддержку старшего поколения

Председатель Правительства  Кабардино-Балкарской Республики    А. МУСУКОВ

-
-
-

20 миллионов рублей 
на поддержку военнослужащих

В повестке заседания было двенад-
цать пунктов. Проект постановления 
«Об установлении размеров авансо-
вых платежей при заключении дого-
воров (государственных контактов) в 
2023 году» предполагает возможность 
для получателей средств республикан-
ского бюджета в текущем году предус-
матривать в госконтрактах на поставку 
товаров (выполнение работ, оказание 
услуг) условия о выплате авансового 
платежа в размере от 30 % до 90 % 
от суммы государственного контракта 
при условии его казначейского сопро-
вождения. Кроме того, предполагает-
ся норма, в соответствии с которой в 
уже заключённые контракты можно 
по согласованию сторон внести из-
менения по увеличению аванса либо 
по его предусмотрению. Аналогичное 
постановление принималось в 2022 го-
ду и показало свою эффективность, 
такое  постановление на федеральном 
уровне принято 6 марта 2023 года. 

В соответствии с проектом рас-
поряжения Правительства о вы-
делении средств на реализацию 
дополнительных мер социальной 
поддержки, установленных Указом 
Главы КБР «О дополнительных 
мерах социальной поддержки во-
еннослужащих, иных категорий лиц 
и членов их семей», планируется 
перечислить Министерству труда и 
социальной защиты республики для 
выплат 20 млн рублей. 

По итогам заседания приняты про-
екты подзаконных актов, касающиеся 
соглашения о сотрудничестве между 
Правительством Кабардино-Балкарии 
и Московским государственным ин-
ститутом международных отношений 
(университетом) МИД РФ, стратегии 
социально-экономического развития 
Кабардино-Балкарии, обеспечения 
благоприятных условий для развития 
экспортной деятельности, и другие. 

Вероника ВАСИНА



«Я патриот  
чегемской земли»
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Анна Леоновна родилась в Ростове-
на-Дону, в 1969 году окончила Ростов-
ский государственный университет с 
красным дипломом, через год после 
окончания должна была отправиться 
в аспирантуру в Москву, но вышла 
замуж и приехала в Чегемский район 
Кабардино-Балкарии. Будущий педа-
гог печаталась в молодёжной газете, 
однако всегда хотела работать в 
школе. Преддипломную практику про-
ходила в первой гимназии Ростова-
на-Дону, и её серия открытых уроков 
получила признание.

– Я по натуре экстраверт, люблю
процесс общения и очень легко схо-
жусь с людьми. Школа не даёт жить 
в медленном темпе, – говорит Анна 
Гелястанова. – С 1972 года живу в 
Чегеме, я патриот чегемской земли.

Долгие годы Анна Леоновна рабо-
тала в чегемской школе № 1 учителем 
русского языка и литературы. После 
десяти лет в школьных стенах воз-
главила районное методическое объ-
единение учителей русского языка, 
заведовала соответствующей кафе-
дрой в школе, трудилась в экспертной 
комиссии по аттестации на высшую 
категорию в Кабардино-Балкарии, 
состояла в экспертных комиссиях по 
ЕГЭ. Она признаётся: поначалу было 
непросто, но трудности удалось пре-
одолеть благодаря лёгкости в обще-
нии, позитивному настрою и чувству 
юмора, поддержке замечательного 
коллектива, в который сразу влилась 
Анна Гелястанова.

– Раньше дистанция между учите-
лем и учеником была совсем другой, 
существует даже термин «шестиде-
сятники».  Я была такой до мозга ко-
стей, находила общий язык с детьми, 
– делится Анна Леоновна. – Работать
всегда помогал принцип «Сегодня 
понервничала – завтра забыла». Что 
бы ни произошло в наших взаимоот-
ношениях с учеником, он для меня – 
такой же, как и все дети. Любой ребё-
нок – и сейчас, и двадцать, тридцать 
лет назад, – по твоему лицу, по тому, 
как называешь его фамилию, легко 
определит, помнишь ли ты тот случай. 
Вообще учитель должен быть всегда 
в курсе событий, застой противопо-
казан. Не зря говорят: «Кто владеет 
информацией, тот владеет миром». 
Двигаться только вперёд. Такой под-
ход расширяет кругозор. В универ-
ситете нам преподавал философию 
Юрий Жданов – сын революционера 
и государственного деятеля Андрея 
Жданова. Очень просто одевался и 
вёл себя, общался со всеми студен-
тами. Нас учили быть в курсе любых 
политических событий в стране и 
мире. В годы учёбы в университете 
ездила на экскурсии в разные города, 
что тоже даёт развитие. У меня было 
классное руководство, очень быстро 
нашла общий язык с родителями, 
никогда не называла двоечников на 
собраниях, говорила об общих ситу-
ациях в классе, родители посещали 
собрания активно.

Ни для кого не секрет, что у со-
временных родителей немало пре-
тензий к учителям, зачастую высокие 
ожидания от школы и есть готовность 
во всём оправдывать собственных 
детей.

– Конфликтные ситуации, конечно,
были, – говорит Анна Леоновна. – 
Предлагала оформлять претензии 
в письменной форме, это сразу 
снимает проблему. Ребёнок должен 
учиться: он, допустим, о ситуации 
уже забыл, а родители знают, что 
его бумага лежит у директора. Пока 

общество не будет признавать в 
учителе личность, достаточного 
уважения к нему не будет. Вообще 
у современных детей совершенно 
иное мышление: они думают, что 
всё можно найти в интернете. У них 
много гаджетов (я шучу, что это от 
слова «гад»), клиповое сознание, от-
сутствует ассоциативное мышление. 
Если учитель во время урока будет 
смотреть в учебник, ребёнок просто 
закроется в себе. Родители должны 
поддерживать школу, а учитель  дол-
жен досконально знать свой предмет, 
такого учителя будут уважать. Внеш-
ний вид педагога тоже важен. Дети 
всё замечают, буквально каждую 
мелочь. С 1970 года мы опробовали 
множество методик, компьютер, 
конечно, дело хорошее, но ничто не 
заменит личностного общения. Если 
не увидишь глаза ребёнка, ты никогда 
ничего не поймёшь.

Самым интересным периодом 
Анна Леоновна считает обучение в 
10-11 классах, поскольку школьники 
уже почти взрослые, задумываются 
над выбором профессии. А для того 
чтобы выбрать её не по веянию моды, 
а по велению души, нужно пробовать 
всё, записывать детей на разные 
секции, поддерживать их начинания.

Клиповое сознание даёт дискрет-
ный язык, всё взаимосвязано, но 
уверяю вас, читающий ребёнок, как 
бы он ни пользовался современны-
ми технологиями, всё равно сможет 
красиво говорить, – подчёркивает 
Анна Леоновна. – Опасность сейчас 
исходит не от наличия иностранных 
слов, а от сленга, ненормативной 
лексики, которую, к сожалению, 
допускают в информационном про-
странстве.  Русский язык не забьют 
никакие иностранные слова, ведь в 
его основе такая культура, что его не 
смогут победить, он не умрёт никогда.

Сейчас Анна Гелястанова на за-
служенном отдыхе, но отдых этот 
активный. У Анны Леоновны пять 
внуков, она всегда в контакте с уче-
никами – многие из них занимают 
высокие должности в республике и 
за её пределами, не упускают повода, 
чтобы поздравить любимого педагога. 

Анна Гелястанова всегда открыта 
для диалога с молодыми учителями, 
а они часто обращаются за советами 
и наставлениями. Хранит любовь 
к ней и первая чегемская школа, 
ставшая для неё за все эти годы по-
настоящему родной.

Вероника ВАСИНА

Основной период ЕГЭ 
стартует 26 мая

НЕМНОГО СТАТИСТИКИ
В этом году в ГИА-11 уча-

ствуют порядка 4,5 тысячи 
человек. С учётом того, что 
каждый выпускник сдаёт не-
сколько экзаменов, планирует-
ся провести более 16,3 тысячи 
человеко-экзаменов. Будет 
задействован 21 пункт.

Сдавать ЕГЭ можно в ос-
новной и досрочный периоды. 
Последний стартовал 20 марта 
и продлится до 19 апреля. Прой-
ти экзаменационные испытания 
заблаговременно изъявили 
желание 69 человек. Основной 
период проводится с 26 мая по 
1 июля. В нём примут участие 
4435 молодых людей, из них 
4103 – одиннадцатиклассники, 
остальные – выпускники про-
шлых лет и студенты коллед-
жей, планирующие продолжить 
обучение в вузе.

Самым массовым экзаме-
ном аттестационной кампании 
2023 года станет ЕГЭ по рус-
скому языку – это, как и мате-
матика, обязательный предмет 
для получения аттестата о 
среднем общем образовании. 
Его сдадут около 4,3 тысячи 
выпускников. Самые непопу-
лярные предметы ЕГЭ по вы-
бору – география и литература. 
По одному человеку планируют 
сдавать французский и испан-
ский языки, трое – немецкий.

МАТЕМАТИКА, 
ИНОСТРАННЫЕ ЯЗЫКИ, 
ИНФОРМАТИКА И ИКТ
О. Дышекова заострила 

внимание на некоторых осо-
бенностях проведения ЕГЭ 
по ряду предметов. ЕГЭ по 
математике проводится по 
двум уровням: базовому и про-
фильному. Результаты ЕГЭ по 
математике базового уровня 
оцениваются по пятибалльной 
шкале, учитываются при полу-
чении аттестата, но не могут 
быть использованы при посту-
плении в вуз на направления, 
которые признают результаты 
ГИА по данному предмету. 
Результаты ЕГЭ по математике 
профильного уровня оценива-
ются по стобалльной шкале, 
учитываются при получении 
аттестата, могут быть исполь-
зованы в качестве результатов 
вступительных испытаний при 
поступлении в вуз.

– Обучающиеся могут вы-
брать только один уровень ЕГЭ 
по математике. При пересдаче 
данного предмета также воз-
можен выбор уровня, – уточни-
ла Оксана Мухамедовна.

ЕГЭ по иностранным язы-
кам сдаются в письменной и 
устной форме и организуются 
в разные дни. На устном ЕГЭ 
ответы на задания записы-
ваются на аудионосители. За 
письменную часть можно полу-
чить максимум 80 баллов, за 
устную – 20.

Особенность проведения 
ЕГЭ по информатике и инфор-
мационно-коммуникационным 
технологиям состоит в том, 
что отображение контрольных 
измерительных материалов, 
ввод и сохранение ответов 
обеспечивается при помощи 
компьютера. Все работы про-

веряются и оцениваются в 
автоматизированном режиме 
и не требуют экспертной про-
верки.

РАЗРЕШЕНО 
И ЗАПРЕЩЕНО

Каждый сдающий ЕГЭ дол-
жен знать о своих правах и огра-
ничениях. По словам Оксаны 
Дышековой, во время экзамена 
на рабочем столе участника 
ЕГЭ, помимо экзаменационных 
материалов, могут находиться 
только чёрная гелевая ручка, 
документ, удостоверяющий 
личность, средства, разре-
шённые для использования 
на экзамене по некоторым 
предметам, шоколадка, вода, 
лекарственные препараты (при 
необходимости). Запрещается 
иметь при себе средства связи, 
электронно-вычислительную 
технику, фото-, аудио- и виде-
оаппаратуру, справочные ма-
териалы, письменные заметки 
и другие средства хранения и 
передачи информации. Участ-
никам экзамена нельзя общать-
ся друг с другом.

– Выходить во время экза-
мена из аудитории, переме-
щаться по пункту разрешается 
в сопровождении одного из 
организаторов. При выходе 
из аудитории участник ЕГЭ 
оставляет экзаменационные 
материалы и черновики на 
рабочем столе. Выносить из 
аудиторий и пункта экзаме-
национные материалы или 
фотографировать их запре-
щено, – подчеркнула Оксана 
Мухамедовна.

С УЧЁТОМ СОСТОЯНИЯ 
ЗДОРОВЬЯ

Некоторые льготы при сда-
че ЕГЭ положены участникам 
экзаменов с ограниченными 
возможностями здоровья, де-
тям-инвалидам и инвалидам, 
а также тем, кто по состоянию 
здоровья обучался на дому или 
в образовательных организа-
циях, в которых проводятся не-
обходимые лечебные, реабили-
тационные и оздоровительные 
мероприятия для нуждающихся 
в длительном лечении.

– Для таких детей экза-
мен проводится в условиях, 
учитывающих состояние их 
здоровья. Продолжительность 
ЕГЭ увеличивается на полтора 
часа. Для сдающих иностран-
ный язык часть «Говорение» 
продлевается по времени на 
30 минут. При проведении 
экзамена в аудитории вместе 
с ребёнком могут находиться 
ассистенты, которые окажут 
ему необходимую техническую 
помощь с учётом индивиду-
альных особенностей. Они же 
помогут ему занять рабочее 
место, передвигаться, прочи-
тать задание и т.д., – отметила 
заведующая сектором Мин-
просвещения КБР.

Во время экзамена для 
участников с ОВЗ организуются 
питание и перерывы, если им 
необходимо провести медико-
профилактические процедуры.

Для лиц, по медицинским 
показаниям не имеющих воз-
можности прийти в пункт, эк-
замен может быть организован 
на дому.

ТРЕБОВАНИЯ К ППЭ
Как и в прошлые годы, на 

входе в пункт проведения эк-
замена, в местах размещения 
стационарных металлодетекто-
ров установят видеокамеры, во 
всех аудиториях во время ЕГЭ 
организуют онлайн-видеона-
блюдение. Охрану обществен-
ного порядка обеспечит МВД 
по КБР, будут использованы 
средства для подавления сиг-
налов подвижной связи.

В пунктах ЕГЭ будет  при-
меняться технология передачи 
материалов по сети Интернет и 
сканирования экзаменацион-
ных материалов в аудиториях, 
где проводится экзамен.

В каждом пункте  организу-
ют  медицинское сопровожде-
ние участников ЕГЭ.

РЕЗУЛЬТАТЫ ЕГЭ
Результаты экзамена участ-

ники могут узнать на официаль-
ный информационном портале 
ЕГЭ checkege.rustest.ru, а также 
в своих образовательных орга-
низациях. График публикации 
результатов и подачи апелляций 
о несогласии с выставленными 
баллами размещается на сайте 
Минпросвещения республики. 
Результаты ЕГЭ поступают в 
федеральную информаци-
онную систему ГИА-11. Они 
доступны вузам для ознаком-
ления и учёта при подаче за-
явления абитуриентом.

ПОДАТЬ АПЕЛЛЯЦИЮ
Участникам ЕГЭ предо-

ставляется право подать в 
конфликтную комиссию апел-
ляцию как о нарушении уста-
новленного порядка проведе-
ния ГИА, так и о несогласии 
с выставленными баллами. 
Участник, его родители или за-
конные представители могут 
присутствовать при рассмотре-
нии апелляции.

– Апелляцию о нарушении
порядка проведения следует 
подавать в день экзамена 
члену ГЭК, не покидая пункт, а 
о несогласии с выставленными 
баллами – через региональный 
портал ege.edu07.ru в течение 
двух рабочих дней со дня объ-
явления результатов ЕГЭ, – по-
яснила Оксана Мухамедовна.

Если апелляция о наруше-
нии порядка проведения ЕГЭ 
удовлетворена, то результат эк-
замена аннулируется, и участ-
ник может пересдать экзамен.

При рассмотрении апелля-
ции о несогласии с полученны-
ми баллами конфликтная ко-
миссия может либо отклонить 
её, сохранив выставленную 
оценку, либо удовлетворить, 
если выявлены ошибки при 
обработке, и изменить баллы. 
Обновлённые результаты экза-
мена поступят в образователь-
ную организацию ученика.

Все вопросы, возникающие 
в ходе проведения ГИА, мож-
но задавать по телефонам 
«горячей линии»: Минпросве-
щения КБР 8(8662) 42-07-13; 
Центра оценки качества обра-
зования, профессионального 
мастерства и квалификации 
педагогов Минпросвещения 
КБР, Регионального центра 
обработки информации –  
8(8662) 42-76-90; департамен-
та образования местной ад-
министрации г. Нальчика –  
8(8662) 42-68-84.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА



ЗАНЯТОСТЬ

Новые профессиональные компетенции для выпускников

День белой ромашки

10 Кабардино-Балкарская правда
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В этом году экспозиция профессий 
оказалась более чем  масштабной. 17 ра-
ботодателей, представляющих крупные и 
сетевые предприятия, предложили свыше 
200 разнопрофильных вакансий. Список 
соискателей также пополнился – более 850 
выпускников средних профессиональных 
учебных заведений региона. Им предлага-
ют технические и рабочие профессии, ва-
кансии в сфере школьного и дошкольного 
образования, лёгкой промышленности и  
здравоохранения. Акционерное общество 
«НЗВА», ООО «Роснефть Эльбрус», АО 
«Газпром газораспределение Нальчик», 
ООО «ВоенТекстильПром», сетевой хол-
динг «Вкусно и Точка», ТРЦ «Дея», ООО 
«Каббалкторг», ООО ЦО «Успех Плюс», 
детский сад № 31 г.о. Нальчик, ООО «Са-
наторий Кавказ», санаторно-лесная школа, 
ООО «Вестер-Гипер» разместились на 
мини-площадках с рекламными буклетами 
и информационными презентациями для 
подробного ознакомления с вакантными 
предложениями.

Главный определяющий «фильтр» при 
выборе профессиональной палитры соис-
кателями – возможность трудоустройства 
с нуля и без опыта работы. Будущая вы-
пускница Нальчикского колледжа лёгкой 
промышленности Милиана Курашинова на 

ярмарку пришла с чёткой целью получить 
работу по своей специальности.

– Думаю, что здесь я смогу найти подхо-
дящую работу, которая даст практические 
навыки и опыт для последующего профес-
сионального  развития. В будущем мечтаю 
открыть своё ателье по пошиву одежды, 
– делится она планами.

Преимущества нынешней ярмарки ва-
кансий – вариативные предложения  рабо-
чих мест и прохождение на предприятии и 
в организации производственной практики 
по выбранной специальности.

Крупная компания «ВоенТекстильПром», 
которая в последнее время динамично раз-
вивается, открывает ещё один филиал в 
Баксане и расширяет штат в Нальчике. Бес-
платное питание, полный социальный пакет, 
медицинское обеспечение и среднемесяч-
ная заработная плата в 40 тысяч рублей – вы-
годный набор предложений для соискателей.

Система предприятий быстрого об-
служивания «Вкусно и точка» предлагает 
скользящий график работы  с шести- и 
даже четырёхчасовым рабочим днём. Это 
очень удобно для студентов, которые не 
могут отрабатывать стандартные 8 часов 
и ищут подработку в свободное от учёбы 
время.

Выпускник государственного гума-
нитарно-технического колледжа Алан 
Шибзухов выбрал юридическую специ-
ализацию и планирует продолжить обу- 
чение в высшем учебном заведении. Он 
подыскивает работу, которая может стать 
хорошей финансовой подмогой.

– Я уже проходил практику по своей спе-
циальности и решил продолжить образова-
ние. Работать полный день не получится, 
поэтому думаю присмотреться к вакансиям 
с коротким графиком и почасовой отработ-
кой, – говорит он.

Практически весь спектр предложений 
предполагает обучение и стажировку, кото-
рые дают преимущество новоиспечённым 
выпускникам: при отсутствии опыта и про-
фессиональных навыков они могут полу-
чить желаемую работу и соответствующее 
финансовое вознаграждение.

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото Артура Вологирова

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

-

Учащиеся с 1-го по 6-й класс 
подготовили творческие номера: 
песни, танцы и стихи. Помимо 
развлекательной программы был 
презентован проект, который 
одержал победу на всероссийском 
конкурсе молодёжных проектов 
«Росмолодёжь. Гранты. 2 сезон». 

«Белая ромашка» — социаль-
но-реабилитационный проект, 
руководителем которого стала 
Диана Хутова. Он направлен на 
оздоровление детей, у которых 
был или есть контакт с больными 
туберкулёзом, а также имеющих 
тубинфицированность или туб-
вираж. Благодаря разработанной 
программе они будут получать 
помощь через комплекс меро-
приятий, состоящий из курсов 
галотерапии и масштабного ин-
формационного блока, так как 
осведомлённость о болезни, гра-
мотные профилактические меры 
– основа здоровья. В программу 
также включено озеленение, в его 
рамках будет проведена экологи-
ческая акция «Посади дерево». На 
территории санаторно-лесной шко-
лы пополнится новыми саженцами 
зона отдыха «Сосновый бор».

— В этом году наша сотруд-
ница выиграла грант, который 
станет началом новых проектов 
для школы. Сегодня в санатор-

но-лесной школе обучаются 130 
детей, нуждающихся в длительном 
лечении, в постоянной помощи, 
поддержке и таких нововведени-
ях, как грантовый проект «Белая 

ромашка», – сказала директор 
Лариса Джаппуева. 

Значимость мероприятия от-
метила председатель Совета 
женщин Нальчика Лидия Дигеше-

ва. Она подчеркнула, что всегда с 
удовольствием посещает школу, 
ведь невозможно не заметить 
работу, которую проводит кол-
лектив, влюблённый в свою про-
фессию. В детях учителя закла-
дывают самое главное – доброе 
отношение к окружающим. Лидия 
Дигешева также поздравила их с 

долгожданной победой, к которой 
они шли долгое время, участвуя 
во многих конкурсах.

Всемирный день борьбы с ту-
беркулёзом проводится ежегодно 
24 марта – в день, когда в 1882 году 
была открыта бактерия, вызываю-
щая туберкулёз. Дата отмечается 
для повышения осведомлённости 
о проблеме туберкулёза и моби-
лизации усилий по ликвидации 
глобальной эпидемии этого за-
болевания.

Карина ТЕКУЕВА.
Фото Артура Вологирова
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ИТОГИ

Язык как основа культурыМеждународная черкесская ассоциа-
ция, Адыгейский государственный уни-
верситет, Кабардино-Балкарский государ-
ственный университет им. Х.М. Бербекова 
накануне Дня адыгского языка и письмен-
ности провели пятую международную 
просветительскую акцию «Адыгэ диктант». 
Его писали в Кабардино-Балкарском 
госуниверситете, Кабардино-Балкарском 
государственном аграрном университе-
те имени В.М. Кокова, Государственной 
национальной библиотеке КБР им. Т.К. 
Мальбахова, в школах, муниципалитетах, 
учреждениях культуры.

Президент МЧА Хаути Сохроков расска-
зал, что в республике награждены более 
ста человек, заметив: 

– Практически все участники диктан-
та награждены тем, что участвовали в 
акции, которая нацелена на сохранение 
традиций, культуры и родного языка. 
Сегодня выигрывают все, а в первую оче-
редь наши учителя, которые преподают 
детям родной язык и культуру народа. Они 
работают по призванию, сохраняя вер-
ность родному языку.  Мы должны знать 
родной язык, но при этом знать великий 
русский язык и дорожить им, помня, что 
в мировую культуру мы внедряемся через 
русский язык. 

На церемонию награждения  пригласи-
ли представителей старшего поколения, 
которые внесли в развитие   культуры 
существенную лепту: доктора технических 
наук, профессора, академика РАЕН Петра 
Иванова, кандидата технических наук, 
доктора философских наук, профессора, 
академика Российской академии соци-
ального образования Феликса Хараева, 
композитора, заслуженного деятеля 
искусств РФ Джабраила Хаупу, доктора 
исторических наук, профессора, директо-
ра Института гуманитарных исследований 
Кабардино-Балкарского научного центра 
РАН, депутата Парламента КБР Касболата  
Дзамихова, министра по делам нацио-
нальностей и общественным проектам 

КБР Анзора Курашинова, директоров 
школ Нальчика и  тройку победителей в 
каждом районе.

В написании диктанта участвовали за-
рубежные адыгэ-черкесы. Это большая 
часть работы МЧА. Государство благо-
даря поправкам в Конституцию РФ взяло 
на себя обязательство сохранять языки 
и культуру не только народов страны, но 
и зарубежных соплеменников, которые 
считают себя адыгами и получают онлайн-
обучение родному языку в Иордании, 

Сирии, Израиле, Турции, странах Европы 
и Америки. Сейчас программы проходят 
через российские министерства – просве-
щения и науки, по делам национальностей 
и работы с общественными организация-
ми. В МЧА работают в составе комитета 
великолепные организаторы Мурат Табус 
и Амина Шогенова, которые ведут курсы 
для зарубежных адыгов-черкесов. 

Хаути Сохроков проинформировал, 
что из-за последних событий в Турции не 
получилось в полной мере организовать 
написание диктанта членами диаспоры, 
но все равно были и участники, живущие 
в стране. 

– Диктант – только начало. Мы обя-
зательно будем развивать и расширять 
практику проведения просветительских 
акций, нацеленных на сохранение языка. 
Например, предложим написать сочине-
ние, в котором участники ответят на во-
прос, как сохранять и развивать родной 
язык, какие наши обычаи смогут стать 
составляющими общероссийской и обще-
мировой культуры.  Этим мы не только 
будем пропагандировать знание языка, но 
и соберём мнение народа о том, каким он 
видит себя в мировой культуре. 

Ольга КЕРТИЕВА.
Фото Артура Вологирова

Диана Хутова

Лариса Джаппуева
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Открытость и готовность к сотрудничеству
– На протяжении трёх лет мы 

видели ваше активное участие 
в профилактической работе ве-
домства: многочисленные рейды 
с Госавтоинспекцией, участковы-
ми уполномоченными полиции 
и инспекторами по делам несо-
вершеннолетних, сотрудника-
ми управления по контролю за 
оборотом наркотиков и многое 
другое. Присутствие на таких 
мероприятиях позволило вам 
убедиться в нашей открытости и 
готовности к сотрудничеству. Мы 
надеемся, что все последующие 
годы этот уровень взаимопони-
мания и взаимодействия будет 
сохранён и приумножен, – отме-
тил министр.

Василий Павлов подчеркнул, 
что многое сделано в рамках 
патриотического воспитания 
подрастающего поколения, укре-
пления образа сотрудника по-
лиции как защитника прав и 

«Гром» УНК МВД по КБР пол-
ковника полиции Владислава 
Каширокова. Глава ведомства 
подчеркнул особую заслугу  
завуча по воспитательной ра-
боте Заремы Ципиновой в раз-
витии этого движения.

Председатель общественного 
совета при МВД по КБР Руслан 
Макушев подвёл итоги работы 
за первый квартал 2023 года. На 
совещании рассмотрены текущие 
вопросы организации деятель-
ности.

В заключение встречи Василий 
Павлов за активное участие в 
общественной жизни ведомства 
и проявленную инициативу в про-
ведении профилактических ме-
роприятий вручил Почётную гра-
моту председателю ОС Руслану 
Макушеву и благодарность всем 
членам общественного совета.

Подготовила 
Марианна ГУКЕПШЕВА

свобод гражданина. В качестве 
примера глава ведомства на-
звал зарождение и развитие 

кадетского движения полиции, 
созданного в нальчикской шко-
ле № 7 имени Героя Советского 

Союза Николая Калюжного, 
которому впоследствии при-
своено имя командира ОСН 

-

Глобальное безумие

Нелепости подстерегают че-
ловека на каждом шагу, начиная 
с бытовых мелочей и заканчивая 
глобальным безумием. К по-
следнему можно смело отнести 
взаимоисключающие законы, 
ювенальную юстицию и так на-
зываемую политкорректность.

Однажды у нас отключили 
свет. Звоню в электросеть, пред-
ставляюсь и называю адрес. 
Мужчина на другом конце про-
вода громко сопит в трубку, а 
потом заявляет, что такого дома 
не существует. Хорошенькое 
дело, учитывая, что я прописан в 
этой квартире больше десяти лет. 
Может, на самом деле меня тоже 
не существует, и я всего лишь 
фикция, фантом, привидение? 
Spook, как говорят англичане. 

Только не подумайте, что мне 
захотелось блеснуть знанием ино-
странных языков. Таких талантов 
у меня никогда не было. Просто 
вспомнил фильм «Запятнанная 
репутация», сюжет которого лихо 
закручивается вокруг преслову-
той политкорректности. 

Главный герой – профессор 
античной литературы Коулман 
Силк – преподаёт в одном из 
колледжей штата Массачусетс. 
На лекции он в шутку называет 
студентов, не посещающих его 
лекции, spooks – привидения, 
призраки. Однако у этого слова 
есть и другое значение, унизи-
тельное для чернокожих. К не-
счастью, прогульщики оказались 
афроамериканцами. Профессор 
их никогда не видел, но это его не 
спасло. «Ведущего преподава-
теля Америки», а именно так он 
представлен в фильме, обвинили 
в расизме и выгнали из коллед-
жа. Кстати, вскоре выяснилось, 
что он и сам негр-альбинос, 
долгие годы выдававший себя 
за еврея. 

Фильм начинается словами: 
«Это был 1998 год – лето сво-
боды». Учитывая дальнейшее 
развитие событий, фраза звучит 
двусмысленно. Какие-то стран-
ные у них представления о свобо-
де. Конечно, это всего лишь кино, 
но, как известно, дыма без огня 
не бывает. В реальной жизни Со-
единённых Штатов происходят не 
менее удивительные вещи. 

Выступая перед студентами, 
президент американского кол-
леджа признался, что у него был 
«чёрный день». Этот безобидный 

пассаж до глубины души воз-
мутил одного из молодых черно-
кожих. Конечно, такая реакция 
не делает чести его умственно-
му развитию, но факт остаётся 
фактом. Преподаватель долго 
оправдывался, доказывая, что он 
не верблюд. Вернее, не расист. 

В 70-х годах писатель-дис-
сидент Владимир Буковский 
оказался в эмиграции. Он вспо-
минал, как впервые столкнулся с 
«политкорректными» феминист-
ками. Придержав дверь и пропу-
ская девушек вперёд, Буковский 
услышал в свой адрес фразу: 
«Мужская шовинистическая сви-
нья». Очень мило, вежливо и, что 
самое главное, без малейшего 
намёка на унижение по половому 
признаку! 

Если верить демократам, 
все люди равны, но некоторые 
почему-то «равнее» остальных. 
Благодаря этим двойным стан-
дартам мы имеем то, что имеем. 
Гомосексуалисты, например, 
вконец распоясались. Как из-
вестно, в СССР такая «любовь» 
была не только предосудительна, 
но и уголовно наказуема. В 90-х, 
когда так называемые «голубые» 
стали бороться за свои права, их 
мотивировка была проста: «Моя 
личная жизнь никого не касает-
ся». Однако со временем такой 
свободы им показалось мало. 
Теперь они требуют не просто ра-
венства, а какого-то особенного, 
трепетного отношения к себе и 
привилегированного положения 
в обществе. 

Несколько лет назад в Швеции 
лютеранский пастор, представля-
ющий ни много ни мало государ-
ственную церковь страны, за свои 
личные деньги поместил в газете 
частное объявление. Это была 
цитата из Нового Завета: «Не 
обманывайтесь: мужеложники 
Царства Божия не наследуют». 
Такая «дерзость» закончилась 
для него тюремным сроком. Ещё 
бы, ведь это оскорбляет чувства 
сексуальных меньшинств! 

Другой эпизод более «вегета-
рианский». По сообщению «Daily 
Telegraph», в Уокингеме (Англия) 
священник Мак Альпин был аре-
стован, у него сняли отпечатки 
пальцев, отсканировали сетчатку 
глаза, взяли анализ на ДНК и 
занесли в базу подозрительных 
лиц. Угадайте, за что? Да все за 
то же. В частном разговоре он 

просто сказал, что гомосексуа-
лизм – грех, после чего подтвер-
дил это полицейскому. Заметьте, 
священник даже не призывал 
бороться с однополой любовью. 
Он просто констатировал факт: 
«Гомосексуализм – грех согласно 
Библии». 

С точки зрения «либеральных 
ценностей» мировая литература – 
это сплошной шовинизм, расизм, 
сексизм и отсутствие всякой 
политкорректности. Взять, к при-
меру, англосаксов. Про Марка 
Твена и Бичер Стоу я даже не 
говорю. Шекспир – расист, же-
ноненавистник и антисемит. Кто 
ему позволил назвать женщину 
«строптивой», сделать мавра 
убийцей, а еврея кровожадным 
ростовщиком? Свифт без долж-
ного уважения писал о лилипутах. 
Хемингуэй назвал свою повесть 
«Старик и море», не иначе, как 
с намерением оскорбить людей 
преклонного возраста… 

Русские классики ничем не 
лучше. «Потомок негров безоб-
разный» Александр Сергеевич 
Пушкин считал инвалидов «не-
проворными». Гоголь называл 
иудеев жидами. Достоевский оза-
главил свой роман «Идиот». Нет, 
чтобы назвать его политически 
корректно. Например, «Альтерна-
тивно одарённый человек». 

Шутки шутками, но этот мир 
определённо сходит с ума. Пом-
ните, как Джохар Дудаев запре-
тил показывать на территории 
Чечни мультфильм «Ну, пого-
ди», который якобы оскорблял 
волка – национальный символ 
«свободной Ичкерии». В начале 
90-х зрители одной из среднеази-
атских республик протестовали 
против «нехаляльного» Хрюши 
из детской телепередачи «Спо-
койной ночи, малыши!», а со-
всем недавно в США редакторы 
изъяли из школьных учебников 
слово «сова». По их мнению, оно 
может задеть чувства индейцев 
племени навахо, которые никогда 
не говорят об этой птице вслух. 

По-моему, это верх лицеме-
рия. Можно подумать, у несчаст-
ных индейцев, загнанных в резер-
вации, нет других, более важных 
проблем… 

К чему я всё это пишу? К 
тому, что всё это происходит не 
случайно. Политики борются за 
права одних, ущемляя свободу 
других. И защищают тех, кто в их 
защите не нуждается. Для чего 
это делается, думаю, объяснять 
не нужно. Старый как мир прин-
цип «разделяй и властвуй» пока 
ещё никто не отменял.

Эдуард БИТИРОВ

- -
-

-

В момент задержания у указанных лиц обнаружены и изъяты два 
пистолета и 14 патронов к ним, а также наркотическое средство.

Решением Нальчикского городского суда, вступившим в законную 
силу, Магомедов А.А. и Яхагоев И.Б. признаны виновными в со-
вершении указаных выше преступлений и приговорены к лишению 
свободы с отбыванием наказания в колонии общего режима сроком 
на 4 года и 6 месяцев, 3 года и 6 месяцев соответственно.

Оружие и наркотики

ПРОКУРАТУРА СООБЩАЕТ

-

Выездной личный приём

Местная жительница пожа-
ловалась на необоснованное 
начисление задолженности по 
коммунальным платежам за 
квартиру, которая не является её 
собственностью на протяжении 
9 лет. Другая женщина указала 
на бездействие службы судеб-
ных приставов-исполнителей, 
которые длительное время не 
принимают меры для взыскания 
с бывшего супруга задолженно-
сти по алиментным платежам. 

У всех обратившихся при-
няты заявления, рассмотрение 

которых поручено заместите-
лям прокурора республики, 
руководителям подразделений 
аппарата по направлениям де-
ятельности и взято на личный 
контроль прокурором респуб-
лики.

Николай Хабаров осмотрел 
бытовые условия проживания и 
дневного пребывания  граждан 
пожилого возраста и инвалидов, 
уделил внимание вопросам со-
блюдения их прав и исполнения 
законодательства о социальной 
защите.

СОЦИУМ

- -

Контракт заключается на год и более, при заключении контракта 
на год  и более выплачивается единовременная выплата в размере  
195 тысяч рублей. Призыв регулируется федеральным законом «О 
воинской обязанности и военной службе». 

Контракт заключается с гражданами Российской Федерации в 
возрасте от 18 до 60 лет. По вопросам его заключения можно об-
ращаться в военный комиссариат по месту жительства.

На службу по контракту

ОБЪЯВЛЕНИЯ      42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru    РЕКЛАМА      

Коллектив ФГБНУ «Северо-Кавказский научно-исследователь-
ский институт горного и предгорного садоводства» выражает 
глубокое соболезнование заведующему отделом механизации 
института ЗАММОЕВУ Аслану Узеировичу по поводу кончины 
матери ЗАММОЕВОЙ Лиды Мазановны.

УФСБ СООБЩАЕТ
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ТУРИЗМ

МОЙ НАЛЬЧИК

-
- -

Главный домЭтого многоглазого, более чем 
стометрового гиганта, изначально 
предназначенного быть местом 
пребывания республиканских вер-
шителей законов и судеб, ни при 
каких условиях и обстоятельствах 
невозможно представить в иной, 
не руководящей, так сказать, роли.

Создаётся впечатление, что 
здание Дома Правительства со-
оружено в прямом смысле слова 
на века – его величественность 
и величавость уже сами по себе 
прозревают будущее, а не только 
творят его умами своих обитате-
лей. Строительство началось в 
конце 1933 года, но в результате 
недоработок проекта затянулось. В 
начале 1937 года, после того как в 
соответствии с новой Конституцией 
СССР Кабардино-Балкария стала 
автономной республикой, в Наль-
чике побывал крупный советский 
зодчий В. А. Веснин, и к работе 
подключилась архитектурная ма-
стерская Народного комиссариата 
тяжёлой промышленности СССР, 
которой он руководил.

В годы оккупации возведённые 
строения сильно пострадали от 
пожара, хотя стены и сохранились. 
Завершилось строительство ос-

-

Новые экомаршруты на курорте «Эльбрус»

– Мы стремимся создать комфортные
и безопасные условия для горных походов 
в окрестностях курорта. Оборудование 
новых и уже существующих троп на Эль-
брусе начнётся в июне. Мы установим 
системы навигации, ограждения, малые 
архитектурные формы и информацион-

ные щиты, обустроим места отдыха. Это, 
безусловно, повысит привлекательность 
экомаршрутов и в целом увеличит число 
наших гостей в летний сезон, – рассказал 
заместитель генерального директора 
Кавказ.РФ Рустам Тапаев.

На курорте «Эльбрус» и на прилегаю-

щей территории совместно с националь-
ным парком «Приэльбрусье» планируется 
оборудовать шесть экомаршрутов протя-
жённостью 30 км. Один из них – «Восхож-
дение на гору Эльбрус» – традиционный 
маршрут для восходителей с юга, который 
доступен только в организованных группах 
и в сопровождении профессионального 
гида. Планируется обустроить тропу к 
Эльбрусскому озеру, которое находится 
под ледником Малый Азау; маршрут к 
водопаду «Девичьи косы» в верховьях 

Баксанского ущелья; тропу к озеру Донгуз 
Орун под ледником Семёрка; популяр-
ные маршруты Азау – Чегет – Поляна 
нарзанов – Тегенекли, проходящие по 
смешанному лесу и берегу реки Баксан.

Сейчас идёт разработка проекта троп, 
который включает эскизные решения и 
технические характеристики. Завершить 
работы планируется в мае, после чего 
начнётся обустройство экомаршрутов.

По материалам Кавказ.РФ подготовила
 Ольга КЕРТИЕВА

новного административного зда-
ния республики только в конце 
1956 года. Впоследствии с торцов 
были пристроены дополнительные 
корпуса, логично вписавшиеся в 
общий архитектурный облик Дома 
Советов, остающийся все эти годы 
практически неизменным. 

Особенно красиво это здание в 
вечернее время – его прозрачная, 
сияющая ярким светом «капитан-
ская рубка», гордо возвышающаяся 
над тремя палубами-козырьками, 
кажется, парит в воздухе, словно 
оторванная от земной тверди. Если 
смотреть издалека, со стороны горы 
Кизиловки, то создаётся впечат-
ление, что над главным зданием 
республики завис летающий объект.

А какой вид на город открывается 
из самой «капитанской рубки»! 

В середине восьмидесятых годов 
прошлого века один из авторов этих 
строк упросил главного инженера 
Дома Советов подняться на вер-
хотуру. И был в прямом смысле 
ошеломлён: город не просто лежал 
внизу – он, казалось, стекался к 
зданию, словно заверял его в своей 
верности и добропорядочности.

Мария и Виктор
КОТЛЯРОВЫ

Концерт симфонического оркестра
 КБ Госфилармонии им. Б.Х. ТЕМИРКАНОВА

5 АПРЕЛЯ 
пр. Шогенцукова, 28. Начало в 18 часов 30 минут

Дирижёр – А. Лакунов
Художественный руководитель и главный дирижёр – заслуженный артист РФ Пётр ТЕМИРКАНОВ

Франц Шуберт. Увертюра «Розамунда»
Симфония № 5

В ПРОГРАММЕ:

Билеты: в кассах ГКЗ, а также доступны по Пушкинской карте  на официальном сайте 
http://www.filarmonia-kbr.ru 

Справки по телефону: 42-63-20, 77-44-28.

Пётр Ильич Чайковский 
«Серенада для струнного оркестра»


